

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la CORUÑA á 4 rs. al mes y 10 por trimestre llevado á casa de los señores suscritores. Fuera 14 rs. por trimestre franco de porte.

Se darán SUPLEMENTOS á los señores suscritores, siempre que sea necesario.

CENTINELA DE GALICIA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

SALE LOS LUNES, MIÉRCOLES Y SÁBADOS POR LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Coruña imprenta de Arza: Orense, Pazos: Lugo, Pujol: Santiago, viuda de Compañel: Ferrol, Tajonera: Pontevedra, Administracion de Loterías: Mondoñedo, en id.: y en los demas puntos en las de Correos.

EL CENTINELA DE GALICIA.

CORUÑA 27 DE NOVIEMBRE.

Preciso era que el correo del sábado nos tragese no solo la famosa medida del ministerio de la gobernación, para que el ayuntamiento de Madrid reorganizase en breve término la Milicia ciudadana de aquella capital y el decreto de ayuntamientos sobre el mismo objeto, sino tambien la noticia de la ocupacion por los ingleses de las islas de Fernando Poó. Un mal era poco, un mal solo nunca se ve en esta trabajada nacion; si quiera los españoles se aunen, si quiera los reyes se coronen.

No nos olvidamos, no podemos dejar de hablar de las islas de Fernando Poó. Quédese para el siguiente número la revolucionaria medida de la reorganizacion en diez dias de la Milicia nacional de Madrid, y el mas revolucionario y trascendental decreto sobre ayuntamientos.

La vandálica ocupacion de las islas de Fernando Poó no quiere decir mas que los ingleses marchan á paso doble sobre nuestras Filipinas, sobre nuestra Cuba, como marcharon sobre Portugal y despues sobre Gibraltar, y despues sobre el Perú y sobre méjico; como marcharon sobre todos nuestros fuertes marítimos, sobre todas las poblaciones industriales en la guerra de la independenciam; como pensaban marchar en la última contienda civil sobre San Sebastian y Pasages, para hacerse dueños del golfo de Gascuña, como lo son de la llave del mediterráneo; como pensaban y piensan marchar sobre todo este pais, avivando á los revolucionarios de Barcelona, empujando á los asesinos de

nuestros generales, y convirtiendo esta nacion en un campo de Agramante, ya que esta nacion no se presta á convertirse en una de sus factorías. Nada le basta; su sed insaciable de monopolio, su exclusivismo comercial no tienen límites. No se contenta con dominar en la India, con ser dueña de la Australia, y llevar intrigas y venenos al seno del celeste Imperio y del enervado Oriente. Sus cien brazos de Briare los estiendo sobre todo el mundo, convirtiendo á todo el mundo en un lago de sangre, porque no quiere que haya comercio ni industria en parte alguna; porque quiere ser sola en la tierra, como lo es en los mares. Para ella no se escribió el derecho internacional; para ella no existe el derecho de gentes; para ella nada son los principios ni las tradiciones; para ella no hay trono, no hay legitimidad alguna; para ella tanto vale un Saint-Just, como un Carlos X.

Su política infernal está pesando ahora mas que nunca sobre España, porque España no pudo sufrir en su suelo á ese soldado, porque España derribó á ese partido, que le habia prometido aranceles que favoreciesen sus mercancias, tratados de comercio que diesen salida á sus manufacturas. Por eso en bárbaro desquite se apodera de Fernando Poó, ya que no le fué posible llevar adelante sus ominosos tratados, ya que no pudo hace poco tiempo verificar su compra con los mismos pesos españoles, que estrae por Portugal y el campo de San Roque. Contentos por demas deben estar los anglo-ayacuchos de su protectora y aliada, pues al paso que lleva, de las colonias españolas puede formar luego una colonia inglesa, cuyo mando les confie, si es que el gobierno ingles se acuerda de los instrumentos de su grandeza en la hora de la victoria.

E interin nos ocupamos en otro número de la importancia de las islas de Fernando Poó, bien pueden en verdad hacer ahora su apoteosis, como antes le pro-

digaron ovaciones; á lo menos estas apoteosis y estas ovaciones, enciendan el orgullo nacional, y estimulen el celo de los cuerpos colegisladores, si es que de estímulo necesita á la vista de esa usurpacion escandalosa. En tanto, y mientras no se nos restituyan, nosotros y con nosotros todos los que tengan en algo el honor y los intereses de su patria, no consentiremos que se sostengan relaciones, ni aun las naturales, con esa nacion avara y sin fé, con esa nacion cuyos principios son el saqueo, cuyas tradiciones son la matanza y el incendio.

CRÓNICA DE GALICIA.

Vivero 22 de noviembre.

Satisfaccion y placer sin limites ha producido en este pueblo la fausta nueva de la declaracion de mayor edad de S. M. la Reina. Todos á porfia han dado muestras de júbilo, y hasta algunos mal avenidos con la situacion, hicieron alarde asociarse con la mayoría en este punto. De ello me felicito, sin penetrar en las intenciones, porque me complazco en suponer sinceros y espontáneos los homenajes tributados á nuestra adorada Reina, que es la personificacion de la inocencia, el emblema de nuestras pasadas glorias, y el símbolo de nuestras esperanzas en la carrera del porvenir.

Con acierto resolvió la autoridad municipal festejar á la vez tan fausto acontecimiento, y los días de S. M.; y preciso es confesar que lo hizo tan cumplidamente como lo permitian la falta de recursos y la premura del tiempo.

Los primeros albores pues del día 19 se abrieron para nosotros entre el estampido del cañon y las gratas emociones de la apetecida felicidad que la imaginacion vislumbraba en lontananza. Un radiante sol de noviembre vino á realzar la festividad; y las diez serian cuando por todas partes se dejaron ver las casas adornadas de colgaduras varias y vistosas. Luego el incesante repique de campanas, el ruido de la banda llamando á formacion á los nacionales, el de repetidos disparos de artillería y fusil, y el mas melodioso de una agradable música, ó de la alegre gaita gallega, formaban ese conjunto de singular armonia que regocija, estasia ó arrebatata, segun la predisposicion del ánimo, y lo interesante del objeto.

A poco rato un entretenido simulacro, ó parodia de un alijo de contrabando, ejecutado por la tripulacion de un buque mercante surto en esta rada y por los carabineros de hacienda, llamó una gran concurrencia sobre el puente y muelle de la ria; y cuando los fingidos contrabandistas se lanzaban al agua y corrian la playa con los lios á la espalda, cayendo luego en poder de sus perseguidores, todo era grita, algazara y júbilo. Mas tarde, y en la plaza, delante las casas capitulares, apareció una carretela abierta, y en su testera, bajo un dosel gracioso, se veia el retrato de la augusta niña representante de una institucion secular; y los ojos, y los respetos y las ovaciones de una concurrencia numerosisima y lucida, se dirigian todos á aquella inanimada pintura, cual si fuera ella

el original en que se atesoran tantas esperanzas. La misma concurrencia acompañó luego á su Reina en un paseo por algunas calles; y de la carretela tiraban cuatro niños en traje marinero con lujo y propiedad para significar las simpatias de este puerto hacia su soberana; y de lo mucho que su reinado y proteccion esperan las industrias todas.

Concluido el paseo el primer alcalde colocó el retrato, al son de la marcha real, bajo otro dosel formado en el balcon de la casa capitular; y hecho dió los correspondientes vivas á la Reina y á la Constitucion, que fueron contestados con entusiasmo por los nacionales, y por todo el concurso, sombrero en mano.

Venida la tarde se cantó un solemne Tedeum en accion de gracias y reconocimiento al rey de los reyes; y á este acto, ademas de la Milicia nacional de ambas armas, asistieron como al paseo de la mañana, todas las corporaciones y autoridades con lo mas numeroso y florido de ambos sexos, que esta poblacion encierra. Por la noche hubo iluminacion; y en la plaza los estallidos de numerables y vistosos cohetes alternaban con la música, que colocada en un tablado ó tribuna, recreaba el oido y brindaba al pueblo á bailar y solazarse. Al siguiente dia se dió un baile de etiqueta por suscripcion, y que fue aqui sin disputa uno de los mas notables de muchos años á esta parte; ya por la elegancia y esmero con que se habia adornado el local, y ya por el número de los concurrentes vestidos de sus mejores galas. Las señoras de todas edades parecian disputarse el lauro de obsequiar á su Reina; y como que éste era su mas propio y mejor palenque de liza y de triunfo, se complacian, las jóvenes y bellas, en humillar á los que las repudian en los concejos de la árida política, en los gloriosos ó funestos campos de batalla, y en esas carreras lucrativas ó brillantes que producen oro, honores, aplauso ó renombre á costa de la felicidad cuando no de la virtud: y las no jóvenes, ni bellas parecian tambien complacidas y orgullosas, al considerar que ante una muger niña, se prosternan con gozo y respeto los varones mas graves, los mas sábios ó valientes, jóvenes y ancianos, como se habian prosternado ante otra Isabel, de figura colosal en la historia los conquistadores de Granada, los descubridores de un mundo nuevo, los aventajados en armonias y los sobresalientes en letras, que todos se habian agrupado para gloria de España bajo un cetro sostenido por femeninas manos.

(De nuestro Corresponsal.)

Santa Marta de Ortigueira 23 de noviembre.

La declaracion de la mayor edad de la Reina ha sido recibida con el mayor júbilo por casi todos estos habitantes, que á nadie ceden en deseos de que se consolide un gobierno que afiance el orden y la libertad de que tanto necesitamos. Este ayuntamiento está disponiendo todavia la funcion con que piensa celebrar tan fausta nueva, la cual tendrá lugar el domingo 26 del corriente, sino se traslada para el 1.º de diciembre, que es el señalado por el gobierno para el reconocimiento y jura de S. M., por miras de economia. Pero ya nuestro digno comandante militar, don José de Elola, que lo es al mismo tiempo del destacamento de carabineros, ha promovido un baile por suscripcion, que tuvo lugar el 19 en el ex-convento de dominicos, habiendo asistido el pueblo todo, y reinado la mejor armonia en la reunion.

(De nuestro corresponsal.)

Muros 23 de noviembre.

El 18 se desarmó la Milicia nacional, y el 19 dispuso el ayuntamiento hubiese Tedeum, colgaduras é iluminación en celebridad de los días y mayoría de nuestra muy cara y adorada Reina. Por lo demas no ocurre novedad, solo gran disgusto por la escasa cosecha de sardina, en cuya industria se ocupan todos los vecinos de este pueblo y sus inmediaciones.

(De nuestro Corresponsal.)

Vigo 24 de noviembre.

La rectificación que el señor Gonzalez Valle hace á mi comunicacion de 13 del actual sobre el abandono del castillo de S. Sebastian, es muy justa y esacta, y en este punto he padecido una equivocacion por no haberme hallado en aquellos momentos á sus inmediaciones: tengo la mayor satisfaccion en dar este testimonio de mi imparcialidad y mas en favor de un sugeto que me merece un particular aprecio.

Aquí siguen las causas contra los principales agentes de la pasada revelion, pero los que resultan reos se hallan todos fugados ó escondidos, sin que se haya podido prender mas que á uno.

Ayer el señor don Alejandro Castro dió una comida en la fonda de esta ciudad á las autoridades de la provincia, gefes militares de esta guarnicion y algunos particulares: reinó en ella la abundancia y el buen gusto, como la alegría y franqueza entre los concurrentes, que tan de corazon celebraban los felices acontecimientos, que hoy deben embargar el espíritu de todos los buenos españoles, por preveer en ellos paz y felicidad para la nacion. Se concluyó con los brindis de costumbre entre personas tan amantes del trono y sus instituciones.

Hoy regresa á Pontevedra nuestro gefe político don Ventura Diaz, dejando en los honrados habitantes de este pueblo los mas gratos recuerdos. Las acertadas medidas que supo tomar en los criticos momentos, y las que ya de antemano habia dictado, con la cooperacion del no menos digno comandante general Mac-Crohon han salvado esta provincia, y han evitado al gobierno y á la nacion graves conflictos.

Ayer mañana salió el señor Cotoner en una litera para Pontevedra, por hallarse segun parece bastante enfermo: á dicho pueblo se dice ha llegado ya el Excmo. Sr. Capitan general.

(De nuestro corresponsal.)

Rivadeo 24 de noviembre.

El 19 del mes actual, este ayuntamiento por unánime acuerdo de sus individuos y á sus espensas celebró el fausto acontecimiento de la declaracion de la mayoría de S. M. doña Isabel II. Se anunció la víspera con un repique general de campanas, y al siguiente una misa solemne y Tedeum, concurriendo dicho ayuntamiento con todas las autoridades y personas notables, cuya comitiva salió de las casas consistoriales, acompañada de la banda de música compuesta de aficionados y de la Milicia nacional de ambas armas. Concluida la funcion de iglesia regresó la corporacion municipal y demas asistentes á las espresadas casas consistoriales, y al presentarse la colona ciudadana frente á la lápida constitucional, el alcalde primero don Pedro María de la O Miranda, arengó en términos llenos del mas puro patriotismo.

Por la noche hubo cohetes, hoguera é iluminación general, y por efecto de una disposicion patriótica y espontánea quedó fijada la época de uno de los mas remarcables sucesos de nuestra gloriosa revolucion.

(De nuestro Corresponsal.)

Vilagarcía 24 de noviembre.

Esta villa fué sino la primera, á lo menos la que mas trabajó para restablecer el orden en Galicia alterado á causa de la sublecion de Vigo. Los individuos de la junta ausiliar de armamento y defensa han merecido por su heróico comportamiento bien de la patria, pues tuvieron que luchar con los gérmenes de anarquía que en ella dejaron sembrados en su fuga, don Juan Ramon Patiño, don José Morell piloto, los herradores Juan Alvarez y José Mosquera, el zapatero Camaño, el corneta de la Milicia nacional Eduardo Magaz y don José Fuentes Feijoó vecino del Carril y juez que ha sido en Caldas, cuyos individuos tenian supeditado este pueblo, y marcharon á unirse á los de Vigo. Armaron tambien licenciados y adoptaron otras medidas oportunas, que han merecido la aprobacion del gefe superior político, que gracias á sus conocimientos, firmeza, honradez, decision y energía pudo contener con las demas autoridades la revolucion en esta provincia.

Se dice que los principales corifeos del motin de Vigo se han embarcado, apesar de que otros aseguran se hallan ocultos, rondando la patulea las cercanias de los pueblos, de los que se ven ya algunos efectos.

(De nuestro Corresponsal.)

Lugo 25 de noviembre.

En Monforte el partido moderado ganó las dos mesas de aquel partido para diputado provincial en estas segundas elecciones por 800 votos contra 200, anteayer 23. Por ahí podrá inferir el público que partido ó prestigio tiene aquella *Patulea* desarmada y sus gefes ó cabecillas.

(De nuestro Corresponsal.)

CRONICA ESTRAJERA.

ARGEL. El jóven general Mr. Marey ha alcanzado una victoria mas sobre las tribus de Djebel y las de Ounongat, causándoles innumerables bajas, y difundiendo el espanto entre aquellos barbaros. La mayor parte de los montañeses que pudieron escapar de la persecucion de las tropas de su mando se han presentado al bizarro Marey, quien haciendo compatible la clemencia con las leyes de guerra, les ha perdonado, imponiéndoles tan solo una pequeña contribucion de machos y caballos para el transporte del ejército.

INGLATERRA. El duque y la duquesa de Nemours han sido recibidos en Woolwich con las mas honrosas demostraciones, y en Windsor con la mayor cordialidad. Dicese que desde Londres pasarán á Bélgica.

Se dice tambien que se dispone á salir para Madrid Mr. Bulwer con el carácter de embajador de S. M. B.

ALEMANIA. Se asegura que un ejército ruso de observacion va á concentrarse sobre las fronteras de Turquía para intervenir, en el caso de que la revolucion griega se estienda en las provincias Otomanas.

Las desavenencias entre la Francia y la regencia de Tunes van adquiriendo mayor gravedad, atribuyéndose á los manejos de la Inglaterra.

El Czar de Rusia ha desaprobado terminantemente los sucesos de 15 de setiembre en Grecia, declarando haber espedido orden para que la dignidad del Rey Otton sea mantenida y respetada.

El Rey de Suecia acaba de conceder la gran cruz de la orden de la Espada al teniente general Arispe.

El Papa piensa añadir 600 hombres á su ejército, y dar nueva organizacion á los voluntarios.

NOTICIAS DEL CORREO DE CASTILLA.

PARTE OFICIAL DE LA GACETA DEL 23.

S. M. la Reina y su augusta hermana la serenísima Infanta doña María Luisa Fernanda continúan sin novedad en su importante salud.

DECRETOS.

S. M. concede la gran cruz de san Hermenegildo á los mariscales de campo don Antonio Gallego y Balcarcel y don Miguel Dominguez.

Por otros se admite la renuncia del señor Lopez presidente del consejo de ministros, y nombra en su lugar al señor Olózaga; y á las señoras condesas de Belascoain y Torrejon y á la viuda del general Canterá, concede la gran banda de María Luisa.

Noviembre 18. El fuerte de Figueras ha tirado algunos cañonazos sobre la villa, y una granada ha ido á dar á una casa contigua al alojamiento de Prim. En la noche del 14 al 15 se han disparado algunos cañonazos; un fuego de fusil bastante vivo se ha roto entre las tropas de Prim que se habian aparquetado con barricadas y los sublevados, que se adelantaron para impedirles el trabajo.

(Del Faro de los Pirineos.)

Segun últimas noticias de Gracia con fecha 18 se estaba en junta en la ciudadela con una comision de la jamancia para tratar sobre las capitulaciones propuestas por el general. El corresponsal del castellano á última hora confirma esta noticia, escribiendo desde la ciudadela.

(Del Corresponsal.)

Parece que se ha vuelto á tratar de asesinar al general Narvaez por medio del veneno.

Se dice que Espartero ha muerto de una apoplejia fulminante. *Dios ó descanse.*

(Posdata.)

Acaba de recibir una real orden la capitanía general, en la que se asegura serán aprobadas las gracias que se propusieron por las juntas y remitieron por aquella.

NOTICIAS SUELTAS.

Nos han dirigido un largo comunicado firmado por varias personas, y que dejamos de insertar íntegro por la abundancia de materiales, relativo á que nuestro periódico se hiciese cargo de las faltas que se notan en el teatro, tanto en el desempeño de las funciones, como en la eleccion de piezas, repitiéndose éstas hasta un grado escandaloso, sin duda por falta de la otra tiple, cuya llegada está tan oscura, como la llegada del juicio final; son sus expresiones. Nosotros no desairásemos á los comunicantes.

A propósito de la tiple con que cuenta la empresa del teatro. Nos han asegurado que dicha señora se halla muy bien en Valladolid, dando conciertos.

Se acercó á nuestra redaccion un amigo del Sr. Vicente de Vicente director del lazareto de Vigo, para decirnos que dicho señor no habia sido conducido preso á Redondela, segun la comunicacion de nuestro corresponsal de Pontevedra, inserta en el número 6 del Centinela, á la que diera margen sin duda el haber el Sr. Vicente de Vicente acompañado á aquel pueblo al teniente Bulnes.

Nuestro ayuntamiento devolvió las sumas que algunos particulares le habian dado, para ayudar á costear los gastos del os festejos públicos que van á tener lugar en esta.

Hemos recibido otra estensa carta de Vivero, confirmando lo que nos dice nuestro corresponsal de aquel punto, y que insertamos en otro lugar.

Nos escriben de Rivadeo que dias pasados naufragó á la salida de aquel puerto, el pailebot Dos Amigos de la matrícula de Vigo, porte nueve y media toneladas, pereciendo sus cuatro hombres de tripulacion con su capitan don José Miranda, que dicen obró con mas valentia que conocimiento de la ria. Se dirigia á Gijon con carga de trigo, cebolla y tocino, parte de la que arrojó la mar á aquellas playas.

Parece que hoy debió celebrarse una junta de los abogados del ilustre colegio de esta ciudad, para dar el informe que el gobierno le ha pedido sobre los foros de Galicia.

Segun nos han informado, el general Marey, de quien hablamos en la crónica estrangera, es hermano del cónsul frances en esta plaza.

El Excmo. Sr. Capitan general llegó el 24 á Pontevedra, á donde segun nuestro corresponsal de Vigo se dirigia el Sr. Cottoner, y probablemente saldrá luego este señor para Madrid pasando por Orense.

En Oroso partido de Santiago ha aparecido una gabilla de nueve ladrones armados de trabucos y pistolas, los que robaron la casa de don Mateo y don Vicente de Castro. Se mandaron salir partidas en su persecucion.

Tenemos á la vista la proclama que don Pedro María de la O y Miranda dirigió á los nacionales de Rivadeo el dia que se celebró la mayoría de S. M. Tenemos tambien la que los señores don Froilan Francisco de Cobian, don Ventura Pon, don Casimiro Piedras, don José María Blanco, don Juan José Crespo, don Ramon Lopez y don Juan Patiño y Bozeta, todos individuos de la junta auxiliar de armamento y defensa de Villagarcía dirigen á sus habitantes al disolverse ésta. Ambas están concebidas en términos que hacen honor á sus redactores. Felicitamos á aquél y á éstos por el apoyo que han prestado últimamente á la causa que defendemos.

Se manda proceder á la captura de don Jacobo Budiño, don José Díez Piado, don Ramon Taboada, don Benito Rodriguez, don Benito Lopez, José Fabregás y don Manuel María Martinez, por resultar tambien promovedores o cómplices en la rebelion de Vigo, ademas de los que insertamos en el núm. 10 de nuestro periodico.

A ULTIMA HORA.

IMPORTANTE. Acaba de llegar una comunicacion del Excmo. Sr. Capitan general de Cataluña dirigida al de este distrito, en la que le participa la fausta nueva de haber entrado nuestras valientes tropas en Barcelona el dia 20 á las once de la mañana, con arreglo al convenio, siendo recibidas con el mayor júbilo como era de esperar.

EDITOR RESPONSABLE P. ARZA.

CORUÑA: IMPRENTA DE F. ARZA.